

2. Mata Kuliah Dasar Keahlian (MKDU) adalah mata kuliah yang diberikan/harus diikuti oleh mahasiswa pada Fakultas.

3. Mata Kuliah Keahlian (MKK) adalah mata kuliah yang diberikan/atau harus diikuti oleh mahasiswa pada masing-masing jurusan/program studi.

4. Mata Kuliah Pilihan (MKP) adalah mata kuliah lokal yang ditetapkan rektor, dapat dipilih mahasiswa sesuai dengan jurusan/program studi yang ditekuni.¹²

4. Lembaga Pendidikan Guru

Secara institusional pendidikan guru berpadu dengan pendidikan tenaga kependidikan lainnya dalam pola lembaga pendidikan tenaga kependidikan yang tersendiri dari : SPG, SGO, IKIP, SGPLB, PGSLP, PGSLA, Lembaga Penataan seperti : P3D, P3K, P3T, P3G, PGOR, KPG, BPG, dan BGPLB.¹³

Sejalan dengan perkembangan zaman dan kemajuan dalam bidang ilmu pengetahuan dan teknologi serta untuk mendukung serta mensukseskan

¹²Pedoman Penyelenggaraan Pendidikan IAIN Sunan Ampel, 1996, hal. 36

¹³Oemar Hamalik, *op.cit*, hal.9

program belajar 9 tahun, maka pemerintah mengeluarkan kebijakan-kebijakan baru terhadap lembaga pendidikan guru. Sebagaimana yang dijelaskan oleh Drs.Hadi Supeno dalam bukunya "Potret Guru" bahwa dalam rangka meningkatkan kualifikasi guru, sejak tahun 1988 semua sekolah pendidikan guru (SPG/SGO) dibubarkan. Lembaga yang dipercaya untuk memproduksi guru hanyalah IKIP dan FKIP pada suatu universitas. Jika pada masa-masa sebelumnya untuk menjadi seorang guru Sekolah Dasar (SD) cukup hanya tamatan SPG, bahkan pernah ada masa untuk menjadi guru hanya tamatan SMP atau yang sederajat lalu mengikuti kursus singkat, maka ini tidak demikian. Guru SD serendah-rendahnya program D-II, guru SMP serendah-rendahnya program D-III, dan untuk SMA serendah-rendahnya sarjana.¹⁴

"Kebijakan pemerintah kita saat ini dalam bidang pendidikan profesi keguruan bagi sekolah dasar, menghapuskan SPG, dan diikuti oleh DEPAG menghapus PGA, untuk disesuaikan dengan kebijakan pembangunan nasional dimana tingkat/taraf pendidikan rakyat tidak lagi berada pada tingkat pengetahuan dasar (SD), melainkan telah meningkat taraf pengetahuan menengah. Itulah sebabnya maka pelaksanaan pendidikan profesi keguruan untuk semua jenjang pendidikan dibebankan kepada perguruan tinggi (IKIP) untuk pendidikan umum,

¹⁴Hadi Supeno, *Potret Guru*, Pustaka Sinar Harapan, Jakarta, 1995, hal. 54

IAIN Fakultas Tarbiyah untuk guru dan dosen agama, melalui sistem akta atau (non gelar) secara berjenjang."¹⁵

Jadi dewasa ini untuk menyiapkan guru-guru sekolah dasar dikerjakan pendidikan guru sekolah dasar (PGSD) yang merupakan program D2 pada IKIP, FKIP, dan STKIP. Begitu juga pendidikan keguruan yang berciri khas Islam yang dikenal dengan Fakultas Tarbiyah.

IKIP, FKIP, STKIP sebagai lembaga pendidikan tenaga kependidikan (LPTK) yang menyiapkan guru dan tenaga kependidikan lainnya pada jenjang sekolah dasar, sekolah lanjutan pertama dan sekolah lanjutan atas serta LPTK sendiri. Meskipun ada tiga lembaga formal, lembaga pendidikan guru berjenjang pendidikan tinggi, yaitu IKIP, FKIP dan STKIP, tetapi dasar dan tujuannya sama, perbedaannya hanya pada keorganisasiannya saja. IKIP sebagai lembaga pendidikan guru berstatus institut merupakan lembaga otonom, berada dibawah langsung mendikbud, mempunyai jumlah fakultas, jurusan dan program studi. FKIP merupakan lembaga pendidikan guru, berstatus fakultas berada di Universitas (dibawah Rektor), mempunyai sejumlah jurusan dan program

¹⁵H.M. Arifin, *Kapita Selekta Pendidikan (Islam dan Umum)*, Bumi Aksara, Jakarta, 1993, hal. 81

- d. Bertanggung jawab.
- e. Berjiwa nasional.²²

Marilah kita ikuti uraian singkat tentang syarat-syarat tersebut :

a. Berijazah

Yang dimaksud dengan ijazah disini adalah ijazah yang dapat memberi wewenang untuk menjalankan tugas sebagai guru disuatu sekolah tertentu. Pemerintah telah mengadakan berbagai sekolah dan kursus-kursus serta akademi yang khusus untuk mendidik orang-orang yang akan ditugaskan menjadi guru diberbagai sekolah sesuai dengan wewenang ijazah masing-masing.

Ijazah adalah surat bukti yang menunjukkan bahwa seseorang telah mempunyai ilmu pengetahuan dan kesanggupan-kesanggupan tertentu, yang diperlukan suatu jabatan atau pekerjaan. Sudah dapatkah dipastikan bahwa setiap orang yang berijazah itu dapat menjalankan tugasnya dengan baik ? Tentu saja belum ! Tiap orang membutuhkan pengalaman-pengalaman dalam pekerjaannya untuk

²²Ngalim Purwanto, *Ilmu Pendidikan Teoritis dan Praktis*, Remaja Rosdakarya, Bandung, 1994, hal. 127

45

bertanggung jawab atas kesejahteraan masyarakat dan tanah air. Hal ini berarti bahwa guru harus berusaha mendidik anak-anak menjadi warga negara yang baik, warga negara yang menginsafi tugasnya sebagai warga negara.

Jelaslah bahwa seorang guru harus seseorang yang bertanggung jawab. Sebagai seorang guru, tentu pertama-tama harus bertanggung jawab pada tugasnya sebagai guru, disamping itu, tidak boleh dilupakan tugas-tugas dan pekerjaan lain yang memerlukan tanggung jawabnya.

e. Berjiwa nasional

Sama halnya dengan syarat-syarat yang lain, untuk menanamkan jiwa nasional itu memerlukan orang-orang yang berjiwa nasional pula. Dalam hal menanamkan perasaan nasional itu, guru hendaklah selalu ingat dan menjaga agar jangan sampai timbul chauvinisme (perasaan kebangsaan berlebihan).

Salah satu alat yang utama untuk menanamkan jiwa kenasionalan itu ialah bahasa. Oleh karena itu tepatlah kiranya bila dalam pasal 5 Undang Undang tentang Pendidikan Nasional dinyatakan bahwa "Bahasa Indonesia sebagai bahasa persatuan dipergunakan sebagai bahasa pengantar

disekolah-sekolah diseluruh Indonesia."

Dalam buku "Dasar-Dasar Pendidikan" karangan Drs.Madyo Eko Susilo, dijelaskan bahwa syarat-syarat menjadi guru (pendidik di sekolah) adalah sebagai berikut:

- a. Berijazah pendidikan guru. Ini merupakan persyaratan profesional.
- b. Sehat jasmani dan rohani. Ini merupakan syarat biologis dan psikologis.
- c. Memiliki knowledge, skill dan attitude. Ini merupakan persyaratan pedagogis dedaktik. Knowledge berarti guru harus mempunyai pengetahuan yang cukup yang diperlukan untuk pekerjaan mendidik. Skill dalam arti guru harus trampil dalam tugasnya dalam melaksanakan tugasnya dengan baik. Attitude dalam arti guru harus memiliki sifat mental yang positif terhadap pendidikan, mencintai pekerjaannya, menyenangi pekerjaannya.²³

Dalam buku "Ilmu Pendidikan Dalam Perspektif Islam" karangan Dr.Ahmad Tafsir, disebutkan bahwa syarat guru adalah sebagai berikut :

²³Madyo Eko Susilo, RB, Kasihadi, *Dasar-Dasar Pendidikan*, Effhar Publishing, Semarang, 1993, hal. 54

berkewajiban mencerdaskan bangsa menuju pada pembentukan manusia Indonesia seutuhnya yang berdasarkan Pancasila.

"Guru bagian dari masyarakat, bertanggung jawab atas pembinaan watak (character building), kecerdasan, sehingga anak kelak akan mempunyai nilai-nilai kebaikan, keluwesan dalam keterlibatannya dari masyarakat, untuk masyarakat dan sesuai dengan norma-norma yang dikehendaki oleh masyarakat tersebut serta mempunyai keluhuran budi yang berkepribadian yang manusiawi."³⁴

Sementara itu menurut Cece Wijaya, guru sebagai pendidik bertanggung jawab untuk mewariskan nilai-nilai dan norma-norma kepada generasi berikutnya, sehingga terjadi proses konvensi nilai, karena melalui proses pendidikan diusahakan terciptanya nilai-nilai baru.

Setiap tanggung jawab memerlukan sejumlah kemampuan dan setiap kemampuan dapat dijabarkan lagi dalam kemampuan yang lebih khusus, antara lain :

- a. Tanggung jawab moral, yaitu setiap guru harus memiliki kemampuan menghayati perilaku dan etika yang sesuai dengan moral Pancasila dan

³⁴Nur Ahsan An, "Prospek Pendidikan Antara Hak dan Tanggung Jawab", *Mimbar Pembangunan Agama*, No.18 Maret 1988, hal. 41

- 61
- mengamalkannya dalam kehidupan sehari-hari.
- b. Tanggung jawab dalam bidang pendidikan di sekolah, yaitu setiap guru harus menguasai cara belajar mengajar yang efektif, mampu membuat satuan pelajaran mampu memahami kurikulum dengan baik, mampu mengajar dikelas, mampu menjadi model bagi siswa, dan lain-lain.
 - c. Tanggung jawab dalam bidang kemasyarakatan, yaitu turut serta menyukseskan pembangunan dalam masyarakat, untuk itu guru harus membimbing, mengabdikan kepada masyarakat dan melayani masyarakat.
 - d. Tanggung jawab guru dalam bidang keilmuan, guru selaku ilmuwan bertanggung jawab dan turut serta memajukan ilmu, terutama ilmu yang telah menjadi spesialisasinya, dengan melaksanakan penelitian pengembangan.³⁵

Menurut Peters ada tiga tugas dan tanggung jawab guru, yakni : guru sebagai pengajar, guru sebagai pembimbing dan guru

³⁵Cece Wijaya dan A.Tabrani Rusyan, *Kemampuan Dasar Guru Dalam Proses Belajar Mengajar*, Remaja Rosdakarya, Bandung, 1991, hal. 10

sebagai administrator kelas.³⁶

Ketiga tugas guru diatas merupakan tugas pokok profesi guru. Guru sebagai pengajar lebih menekankan kepada tugas merencanakan dan melaksanakan pengajaran. Dalam tugas ini guru dituntut memiliki seperangkat pengetahuan ketrampilan tehnik mengajar, disamping menguasai ilmu dan bahan yang akan diajarkannya. Guru sebagai pembimbing memberi tekanan kepada tugas memberikan bantuan kepada siswa dalam pemecahan masalah yang dihadapinya. Sedangkan tugas guru sebagai administrator kelas pada hakekatnya merupakan jalinan antara ketatalaksanaan bidang pengajaran dan ketatalaksanaan pada umumnya.

Sejalan dengan Peters Amstrong membagi tugas dan tanggung jawab guru menjadi lima kategori, yakni : (a) tanggung jawab dalam pengajaran, (b) tanggung jawab dalam memberikan bimbingan, (c) tanggung jawab dalam mengembangkan kurikulum, (d) tanggung jawab dalam mengembangkan profesi, dan (e) tanggung

³⁶Nana Sudjana, *Dasar-Dasar Proses Belajar Mengajar*, Sinar Baru, Bandung, 1989, hal. 15

dituntut agar selalu meningkatkan pengetahuan dan kemampuannya dalam rangka pelaksanaan tugas profesinya. Ia harus peka terhadap perubahan-perubahan dalam bidang pendidikan dan pengajaran, dan pada masyarakat umumnya.

Tanggung jawab dalam membina hubungan dengan masyarakat berarti guru harus dapat menempatkan sekolah sebagai bagian integral dari masyarakat serta sekolah sebagai pembaharu masyarakat. Untuk itu guru dituntut untuk dapat menumbuhkan partisipasi masyarakat dalam meningkatkan pendidikan.

Pendidikan bukan hanya tanggung jawab guru atau pemerintah saja, tetapi juga tanggung jawab masyarakat. Untuk itu guru dituntut untuk dapat menumbuhkan partisipasi masyarakat dalam meningkatkan pendidikan. Sebagai bagian dari tugas dan tanggung jawab profesionalnya, guru harus dapat membina hubungan baik dengan masyarakat dalam meningkatkan pendidikan dan pengajaran.

Jadi dapat disimpulkan bahwa tugas pokok guru meliputi

- a. Pengajaran, yang menyangkut pula pengembangan kurikulum.

- 65
- b. Bimbingan dan penyuluhan
 - c. Administrasi
 - d. Pengembangan profesi
 - e. Hubungan masyarakat

C. TENTANG PENGAJARAN

1. Pengertian Pengajaran

Ada tiga variabel utama yang saling berkaitan dalam strategi pelaksanaan pendidikan di Indonesia. Ketiga variabel tersebut adalah kurikulum, guru dan pengajaran atau proses belajar mengajar dan mengajar.

Guru menempati kedudukan sentral, sebab peranannya sangat menentukan. Ia harus mampu menterjemahkan dan menjabatkan nilai-nilai tersebut kepada siswa melalui proses pengajaran di sekolah. Hal ini sesuai dengan "bahwa operasionalisasi pendidikan ditempuh melalui kurikulum, dan operasionalisasi kurikulum ditempuh melalui pengajaran".³⁸

Kebanyakan ahli pendidikan mengatakan bahwa pengajaran adalah terjemahan dari instruction atau

³⁸Nana Sudjana, *Pembinaan dan Pengembangan Kurikulum di Sekolah*, Sinar Baru Algesindo, Bandung, Cet.III, 1996, hal. 7

72

Jadi dapat disimpulkan bahwasanya komponen pengajaran adalah meliputi beberapa unsur antara lain : Tujuan pengajaran, bahan pengajaran, metode, alat dan media serta evaluasi pengajaran.

Penjelasan singkat masing-masing komponen dapat diikuti dalam uraian-uraian berikut :

1. Tujuan Pengajaran

Tujuan dalam pengajaran merupakan komponen pertama yang harus ditetapkan, tujuan ini berfungsi sebagai indikator keberhasilan pengajaran, isi tujuan ini pada hakekatnya adalah hasil belajar yang diharapkan, seperti yang dikatakan oleh Sardiman AM ; "Tujuan sebagai satu usaha untuk memberikan rumusan hasil yang diharapkan dari siswa/subyek belajar, setelah menyelesaikan/memperoleh pengalaman belajar."⁴⁷ Hasil yang diharapkan yakni menyangkut tiga aspek yakni kognitif, afektif dan psikomotor.

Dalam penjabatan lebih lanjut, sesuai dengan tingkatan, jenis sekolah dan program pendidikan yang diberikan kita mengenal empat

⁴⁷Sardiman A.M, *Interaksi dan Motivasi Belajar Mengajar*, Raja Grafindo Persada, Jakarta, 1987, hal. 51

75

proses belajar mengajar. Dengan metode diharapkan tumbuh berbagai kegiatan belajar siswa sehubungan dengan kegiatan mengajar guru dengan kata lain guru harus dapat memilih, menyesuaikan dan mengaplikasikan metode tersebut agar tercipta interaksi yang edukatif. Ketepatan penggunaan metode mengajar tersebut sangat bergantung pada tujuan, isi proses belajar mengajar.

- b. Alat (alat peraga) : dalam mengajar sebagai alat bantu menciptakan proses belajar mengajar yang efektif. Alat ini dipergunakan untuk membantu guru agar proses siswa lebih aktif dan efisien.
- c. Media : yang dimaksud dengan media adalah sesuatu yang dapat digunakan untuk menyalurkan pesan atau pesan atau isi pelajaran, untuk merangsang pikiran perasaan, perhatian dan kemampuan siswa sehingga dapat mendorong proses belajar mengajar.⁵⁰ Melalui media pengajaran ini dapat diharapkan dapat meningkatkan pengalaman belajar siswa kearah yang lebih kongkrit.

⁵⁰R.Ibrohim-Nana Syaodih S, *op.cit*, hal. 112

80

efisien bagi siswa dan bagi guru itu sendiri.

Hal ini sesuai dengan pernyataan dibawah ini :

"Diantara faktor-faktor yang harus diperhatikan dalam proses belajar mengajar adalah faktor kemampuan guru dalam melaksanakan proses belajar mengajar dengan adanya interaksi antara guru dan siswa. Faktor tersebut harus dimiliki guru didalam melaksanakan proses belajar mengajar, sebab dalam proses belajar terdapat bermacam-macam perbedaan. Perbedaan tersebut antara lain disebabkan oleh kemampuan guru dalam mengajar pengetahuan yang dimilikinya, dan latar belakang pendidikannya."⁵⁷

Perbedaan latar belakang pendidikan guru akan mempengaruhi kegiatan guru dalam melaksanakan kegiatan pengajaran. Guru alumnus IKIP atau Fakultas Tarbiyah dan guru alumnus FISIP akan berbeda cara mengajar mereka. Sebab guru alumnus IKIP atau Fakultas Tarbiyah telah memiliki sejumlah pengalaman teoritis dibidang keguruan, sedangkan guru alumnus FISIP tidak pernah menerima pengalaman dibidang keguruan.⁵⁸

Dari sini kita bisa mengambil ibroh dari dua orang sarjana dari alumnus suatu perguruan tinggi yang berbeda ini saja sudah terlihat perbedaannya, apalagi dibandingkan antara guru alumnus SMTA dengan guru alumnus suatu perguruan tinggi.

⁵⁷Cece Wijaya, A.Tabrani Rusyan, *op.cit*, hal. 4

⁵⁸Syaiful Bahari Djamaroh, *Prestasi Belajar dan Kompetensi Guru*, Usaha Nasional, Surabaya, 1995, hal. 13

